

REDACCION Y ADMINISTRACION:

CALLE DEL CLAVEL, NÚM. 11, MADRID.

Se regala á los suscritores cada dos meses, un tomo de 200 páginas próximamente, bien encuadrado, de la novela que tengamos en publicacion.

La correspondencia debe dirigirse, la relativa á suscripciones, pagos, etc., al Administrador de EL FIGARO, y la de redaccion al Director del mismo, calle del Clavel, núm. 11.

EL FIGARO

DIARIO LIBERAL, CIENTÍFICO, LITERARIO Y ALGO MÁS.

PRECIO DE SUSCRIPCIONES

En Madrid, 4 rs. al mes.
En Provincias, 20 rs. al trimestre, y 70 el año.
En Cuba y Puerto-Rico, 40 rs. al trimestre.
En el Extranjero, todos los puertos de América, Asia y Oceanía, 60 rs. al trimestre.

Los precios de anuncios, comunicados y remitidos, son convencionales.

Administracion exclusiva para los anuncios extranjeros y suscripciones, Agencia Haras, 8, Place de la Bourse, Paris.

LOS DOS AMIGOS.

Si se leen con cuidado los artículos de los periódicos conservadores, y se examina la actitud de sus prohombres, será fácil conocer que, bajo la aparente esperanza que unos y otros manifestaban, hay un temor profundo del porvenir.

No es, hagámoslo constar, el temor por el bienestar del país, ni por la consolidación de la monarquía que defienden, ni por ninguna de las grandes ideas que suelen ser móviles de los partidos políticos; sino solamente porque no se rompa la amistad del general Martínez Campos y del Sr. Cánovas.

Así es que, sintiendo en el fondo lo fácil que es una excision entre ámbos, pretenden aturdirse á sí mismos gritando en todos los tonos que jamás ha habido amistad más sincera, ni cariño más indisoluble. Cástor y Polux fueron niños de teta, en amistad, al lado de la que se profesan D. Arsenio y D. Antonio, según nuestros queridos colegas.

Bien pronto han de venir sucesos que lo demuestren ó lo nieguen; pero como desgraciadamente en nuestro país no puede aventurarse nada acerca del día de mañana, dejemos el porvenir y volvamos la vista al pasado para buscar los fundamentos y antecedentes de esa amistad indisoluble y de esa union tiernísima, que haría las delicias de algunos periódicos.

Todos los que han seguido con alguna atención la política, saben muy bien que durante la conspiracion alfonsina contra el Gobierno republicano, el Sr. Cánovas tuvo constantes recelos del Sr. Martínez Campos y de algunos otros militares, sin que bastaran á tranquilizarle las seguridades de aquel documento que llevaba en el bolsillo, y que exhibió en los primeros momentos del triunfo de la conspiracion, resumiendo el poder en sus manos.

Sabido es también que cuando el general Martínez Campos se sublevó en Sagunto, el Sr. Cánovas, á pesar de su prudencia y su diplomacia, censuró aquel hecho como prematuro, y le calificó en términos que indicaban, no sólo desconfianza, sino poquísima fe en las condiciones de formalidad del general sublevado.

El éxito templó aquella dureza de juicio. Vino la restauracion; y no se habrá olvidado el empeño constante de poner siempre como *pendant* del general Martínez Campos al general Jovellar; empeño, tanto más grande, cuanto mayor era la fortuna que acompañaba los pasos del primero; hasta el punto, de que llegó á ser objeto de graciosas sátiras en todas las conversaciones. y á que

se comparara una pareja de generales con una pareja de civiles.

Por otra parte, en el fondo de la política del Sr. Cánovas hubo constantemente durante la guerra el propósito, conseguido casi por completo, de que no quedara tras de la pacificación nombre alguno militar que pudiera imponerse. Así vimos el singular espectáculo de terminarse una guerra cruel y no sonar el nombre de un general como pacificador; política que mereció el elogio de algunos enemigos del militarismo; pero en que otros hombres prácticos, conociendo la historia de nuestro país, vieron un síntoma de debilidad y descomposicion en el porvenir, anulando el prestigio militar en el mismo campo de batalla.

Los amigos del Sr. Cánovas decían á boca llena que él era el general en jefe, el táctico y el que daba las batallas; sin que los jefes de los ejércitos fueran más que ayudantes suyos ó negociadores ante las huestes carlistas; palabras que se reprodujeron en la crisis de Marzo, cuando, despechados, negaban las condiciones, hasta militares, del general Martínez Campos.

Vino una crisis necesaria; y el Sr. Cánovas, que ha manifestado siempre una seguridad de transmitir el poder, no sabemos hasta qué punto conciliable con el régimen constitucional y las atribuciones del monarca, antepuso como hombre político al general Jovellar, pretendiendo hacerle una especie de sustituto en ausencias y enfermedades.

No dió muestras de gran político el antiguo gobernador de Madrid, que ofreció sus servicios á la revolucion, y volvió el señor Cánovas dando esperanzas á los constitucionales, como únicos capaces de sucederle; lo cual quería decir: antes Sagasta que Martínez Campos.

Marchó éste á Cuba, porque allí era necesario ó porque no se le creía conveniente aquí, acompañado por supuesto del general Jovellar; y nuestros lectores recordarán con qué empeño amigos del Sr. Cánovas, pintaban al general Martínez Campos, como el bú de la libertad, suponiendo en él planes de reaccion, y afinidades moderadas, que despues no se han confirmado.

Llegó el mes de Marzo, y en aquella crisis oscura, se vió lo bastante para descubrir que quien más profundamente ignoró la solucion fué el Sr. Cánovas, que no la creía posible, y la negaba, con la inocente confianza con que su órgano en la prensa, *La Política*, anunció la continuacion del Sr. Cánovas en el poder, despues de haber jurado los nuevos ministros.

¿Y á qué recordar los juicios que del nuevo

Ministerio y de su presidente hicieron los amigos del Sr. Cánovas con este motivo? Tampoco podríamos estamparlos en nuestras columnas, ni hablar de botaratas, ni de mendigos de ministros para formar un Gabinete.

Ahora bien: ¿son estos elementos de una amistad como la que en los actuales dias pintan algunos conservadores?

Para completar este cuadro, que se refiere sólo á lo pasado, nos falta examinar la actitud de cada uno de ambos jefes, lo que hoy no podemos hacer por ser ya largo este artículo.

LO QUE SOMOS.

Un periódico ministerial, tan modesto como desafortunado, *El Conservador* (ignoramos de qué), asegura que *El Figaro*, no siendo progresista, según declaracion propia, pertenece á la perspicuidad del discurso al partido llamado posibilista. Y como *El Figaro* necesita determinar cuáles son sus opiniones, para que nadie le traiga y lleve á modo de comodín, acto que creyó realizar en su prospecto y en el artículo de entrada del primer número, permitáenos insistir brevemente en fijar de nuevo nuestra actitud, nuestros principios y nuestras afinidades.

Venimos del campo de la democracia y del progreso, teniendo de comun con los actuales partidos democráticos con el antiguo partido progresista, el amor á la libertad, que á todos nos une en la suprema aspiracion de realizar el derecho político que informa y da vida á las modernas sociedades.

Este es *EL FIGARO*.

No somos de este grupo ni de aquél; somos de la libertad, somos de la patria, somos de la justicia; sin que para defender principios tan eternos necesitemos ajustar nuestras modestas tareas á los moldes de tal ó cual agrupacion política. Tenemos personalidad propia, perseguimos aspiraciones que, si en la labor de los partidos públicos se confunden alguna vez con una ó más de éstos, separanse de ellos en cuanto á no admitir las asperezas é intransigencias que tanto abundan en la desdichada política que suele hacerse en nuestra patria.

Somos neutrales dentro de las condiciones en que es posible serlo, dados los apasionamientos y aficiones de la humana naturaleza. Ni reñiremos batallas por la defensa sistemática de las personas, sean éstas las que fueren, ni hemos de tirar por la ventana las ventajas que puedan traer á nuestro país actitudes patrióticas que, inspiradas en los más altos intereses, tengan por único fin la mayor suma de tolerancia, derechos y libertad.

El Figaro no es—permitáenos el recuerdo de una frase bellísima—ni de César ni de Pompeyo: es de la libertad y de la patria.

Con que queda servido *El Conservador*, al que agradecemos la ocasion que nos proporciona de ratificarnos nuevamente en los principios que sirven de bandera á *EL FIGARO*. Es por cierto oportuno despejar en los momentos actuales las situaciones y las actitudes, para que nadie se llame á engaño mañana ú otro dia.

No es *FIGARO* posibilista, ni progresista, ni fusionista, ni federal. Es liberal como hijo del siglo, y democrata en cuanto la democracia es orden, respeto y gobierno. Pero si no es posibilista, ni progresista, ni fusionista, ni federal, es amigo de todos los que, como nosotros, inspiran su pensamiento en los grandes principios que vienen gobernando al mundo desde 1789.

En lo que *FIGARO* no incurrirá nunca, es en sostener utopías. Queremos ser prácticos, tomar los tiempos como los tiempos fueren, y poniendo delante de todos y de toda nuestra dignidad política, ser hombres de gobierno cuando las circunstancias nos lleven á él. Ha pasado la época de los himnos, las ingenuidades y las indiscreciones. *FIGARO* se declara por la prosa, y deja á otros el culto de la poesía.

Dice *El Tiempo*:

«La situacion marcha...»

Si, por camino de perdicion.

El mismo periódico:

«Desde 1874 acá hemos progresado notablemente.»

Indudablemente para los que desde 1874 acá vienen disfrutando Embajadas, Ministerios y Direcciones.

Nuestro gozo en un pozo.

Ahora resulta que la noticia de la dimision del señor marqués de Torneros fué una broma. S. E. quiere que le dimitan si ha dado motivo para ello.

Como motivo, sobra.

Como carácter en el Sr. Silvela para dar esta satisfaccion á Madrid, mucho lo dudamos.

¡Pero cuidado hasta dónde llega la despreocupacion del señor Alcalde, viudo del Villar!

Sabemos los motivos que tuvo el dos veces presidente, marqués de Barzanallana, para que no celebrara ayer sesion el Senado.

Esperaba á que la conciliacion estuviese hecha, para evitar á la alta Cámara el primer espectáculo de *húscars* contra *sagastinos*.

FOLLETIN DE EL FIGARO.

5

EL HÉROE Y EL CÉSAR.

(Continuacion.)

—Esos son cuentos, patrañas, les dijo, interrumpiendo la conversacion; hijos de torpes ensueños ó de las visiones que forjais. Yo ando á todas horas por Murcia y sus alrededores, y no he visto peregrinos, fantasmas ni otra cosa que hombres feos y mujeres hermosas, tan hermosas... Yo no os puedo decir lo que me gustan las mujeres de este país.

—Pues yo os aseguro que los hay; los he visto como á vos.

—Y yo también, contestó *Gusano*.

—Y yo.

—Y yo, añadieron varios.

—¡María Santísima!

Exclamaron todos retrocediendo; al sargento se le cayó el tenedor de las manos; rodó la botella de vino, y el miedo se apoderó de cuantos estaban allí. Era que se abrió de pronto la puerta y apareció en el umbral un peregrino de barba muy larga, mirada siniestra, túnica que le cubría desde el cuello hasta los pies, un sombrero que le tapaba casi toda la frente, y enormes conchas esparcidas en su traje talar.

El peregrino, fantasma ó lo que fuera, lanzó una mirada sombría en torno del bodegon, y fijándose en el sargento, anduvo hácia él con paso lento, rostro contraido y actitud severa. El tabernero, familia y parroquianos, pasado el

primer instante de sorpresa, fueron á huir; pero al llegar al portal se encontraron con las inmóviles figuras de otros dos peregrinos, y dando un grito horrible, volvieron la espalda, desapareciendo en direccion del corral. En éstos no vieron ya lo que representaban, sino dos fantasmas aterradoras, que acabaron de helarles la sangre y de descomponer sus cerebros. En medio del mencionado corral había un monton de paja, tropezaron en ella, y cayeron unos sobre otros, permaneciendo así mucho tiempo faltos de valor y hasta de fuerza para moverse.

Los dos peregrinos que se hallaban á la parte afuera, continuaron con los brazos cruzados y la vista baja, mientras que el primero, ó sea el que penetró en el bodegon, se acercó cuanto pudo al sargento y siguió mirándolo frente á frente sin desplegar los labios. Dávalos se había puesto en pié, é instintivamente llevó la mano derecha al pomo de su daga; pero vista la actitud pasiva del peregrino, no sacó el arma ni se movió hasta que aquél le dijo:

—Sargento Dávalos, creí que eras valiente; mas al hombre que le acobarda un pobre peregrino, doy por hecho que le falta corazon.

Y se sentó tranquilamente, sin apartar la vista del sargento.

—¡Esa voz, exclamó Dávalos, la mirada, vuestra estatura!

—¿Continúa asustándote? ¿Te infunde pavor á tí también mi raída túnica, mi espesa barba, mi actitud severa?

—Señor, si sois el ca...

—¡Silencio, insensato! Ese hombre que vas á citar está proscrito, han pregonado su cabeza, y sólo el nombrarlo cuesta la vida.

—¿Qué me importa si puedo verle, si me es dado contemplar otra vez su encrespada melena, su mirada de águila...

Señor, os he conocido, y soy vuestro; disponed de mi existencia; ya sabeis que os la debo; pero aun cuando así no fuese, se la cedería gustoso al primer valiente de España. Aquí, en este barrio, nada temais; sólo impera la voluntad del sargento Dávalos: bravos y cobardes, pequeños y grandes, todos sucumben ante mí: ¡ay de ellos, si lejos de ofenderos, no se postran á las plantas de mí... de mí señor!

Dávalos miraba ahora al incógnito con ansiedad y placer; cogió una de sus manos, la besó aguardando con la mayor compostura y respeto á que aquél le interrogase.

El peregrino había inclinado la cabeza, prosiguiendo así algunos minutos; de pronto la alzó, preguntando al sargento:

—¿Hay por estos contornos un palacio grande, ruinoso, que un dia perteneció á los condes de Santomera?

—Sí, señor, al extremo de esta calle, en la acera de la izquierda, frente al río.

—¿Quiénes lo habitan?

—Lo ignoro; á nadie se ve, pero se oye ruido, por lo cual dice el vulgo que moran en él los duendes.

—Preocupaciones, insensatez, locuras; eso contemplo ó escucho desde que he llegado á este país, al cabo de veinte años que faltaba de él. Pronto sabré yo quiénes están dentro.

Y se puso en pié con ánimo de dirigirse á la calle.

—¡Guay si me delatas, sargento! Que el cielo te guarde.

Dijo, por último, y fué á salir; mas el otro le detuvo con las siguientes frases:

—No; anhelo obedeceros, seguir vuestra suerte.

—Tengo en Murcia un patíbulo levantado, y los míos la horca.

(Se continuará.)

Siempre tuvimos al Sr. Barzanallana por cauteloso y aprovechado.

Apaciguados los disgustos producidos por la cuestion de los billetes, surge otra nueva cuestion, mucho más grave.

Refiere *El Mundo Político* que se ha presentado en el Ayuntamiento una señora á cobrar cuatrocientos bonos de peseta, de los repartidos entre los pobres. Dicha señora aseguraba que con ellos se la habia pagado una cuenta.

Necesario es que se haga luz sobre el asunto, y sepamos, ya que ha quedado en tinieblas el reparto de los billetes, el empleo del papel municipal.

Dice *La Epoca* que el Sr. Cánovas del Castillo no está gastado.

Pero está borroso como las monedas antiguas de dos reales.

Ya tiene los ojos echados á perder.

Si la noche de hoy está buena, dice *La Correspondencia*, saldrá definitivamente por las calles de Madrid la retreta suspendida á causa de la última nevada.

FIGARO hace un ruego á los directores de la retreta.

Que den una serenata al excelentísimo Ayuntamiento.

Los senadores y diputados se han propuesto, cumpliendo con su deber, no transigir en cuanto á dejar para más adelante la presentacion de las reformas económicas de las provincias que representan.

Ayer amenazaron al general Martinez Campos con tomar ellos la iniciativa en ambas Cámaras, si dichos proyectos no eran presentados dias despues del de la esclavitud.

El general contestóles como siempre, que sí.

Romero Robledo se encargará de responder que no.

El Ayuntamiento reunióse ayer con grande alboroto y algarabía nada ménos que en sesion secreta.

Se habló de billetes por activa y pasiva.

Pero la dimision no parece, aunque todo el mundo la busca.

Parece que, preguntado por un amigo el señor marqués de Torneros si presentaba la dimision, contestóle que no pensaba en ello, porque habia igual motivo para que la presentara su jefe el señor ministro de la Gobernacion, á quien habia sucedido lo mismo que á él con los billetes del teatro Real.

Nos parece oportunísima la contestacion del señor marqués.

El general Martinez Campos ha cedido.

La comision del Senado sacó ayer triunfantes sus enmiendas al proyecto de abolicion de la esclavitud.

Cierto que las tales enmiendas no son esenciales; pero, general, eso no es carácter, ni gobierno, ni autoridad, ni nada. Dado que el proyecto es de lo más restrictivo y unitificador que ha podido hacer el Sr. Albacete, todo lo que sea despojarle de algunos detalles que le daban cierta relativa simpatía, antójásenos que es una debilidad imperdurable.

Sigan las cosas como van, y habremos de decir del Sr. Martinez Campos lo que en artículo célebre dijo de él *El Pabellón Nacional*: «Es un pobre hombre!»

El papel más grande que tiran las prensas de Madrid, *La Integridad de la Patria*, dice que nuestro FIGARO rasura dando la cara al sol.

Enteradillo debe estar el colega en estos achaques de barbería, cuando así habla; pero le advertimos que el mérito de FIGARO consiste en afeitarse el mismo á la sombra que cara al sol.

De aqui nuestra ventaja sobre *La Integridad de la Patria*, cuya navaja no funciona sino á la sombra de agradecidos inspiradores y empleados obedientes.

FIGARO afeitado de valde.

Candidatos para la Alcaldía de Madrid:
Duque de Fernan-Núñez.
Marqués de Bedmar.
Eldnayen.
Duque de Baena.
Conde de Heredia Spinola.
Cinco, y ninguno bueno.

Algunos de nuestros colegas políticos no han venido todavía por nuestra redaccion. Si la causa fuera el no haber recibido EL FIGARO, estimáramos nos lo dijeran, porque

creemos haberle remitido á todos nuestros colegas, y sólo algun descuido inevitable en la organizacion de un periódico nuevo podria ser causa de esta omision.

Hoy á las diez de la mañana se ha verificado en la iglesia de San Antonio del Prado una solemne misa de requiem por D. Nicolás Maria Rivero.

La concurrencia ha sido numerosa y selecta, no dando ahora más detalles por falta de tiempo.

EL FIGARO se asocia á la familia y amigos de tan esclarecido patricio, recordando las grandes condiciones del orador, del tribuno, del hombre político y del compañero, y tomando parte en su sentimiento.

La Epoca engañándose á sí mismo:

«Y cómo ha de dividirse la mayoría, una mayoría conservadora, en cuestiones en que hay tanta gloria que alcanzar?»

Y tantas cargas de los *risares* que recibir. Que es la parte fuerte de tanta gloria.

CORRESPONDENCIA EXTRANJERA.

De nuestros corresponsales en París, recibimos hoy las siguientes cartas:

París 2 de Diciembre.

Sr. Director de EL FIGARO:

Por grande que sea mi deseo de terminar con la reseña de la situacion de la Francia y de sus partidos, para entrar en mis cartas sucesivas, despues de fijada esta situacion, en las cuestiones del momento, en las discusiones de las Cámaras y en lo que puede comprender la palabra actualidad, permítaseme indicar someramente lo que era esta nacion en 1871 y lo que es en 1879, y que lo haga, como dice Tácito, *sine odio nec amore*. ¡Qué triste cuadro el de 1871, aun despues de vencia la *Comuna*! Las pasiones bullian, los ánimos se hallaban exaltados, ardiendo; de todos los labios salia la palabra *revancha*, y esta palabra no en todos tenia el mismo significado: para los unos queria decir únicamente la esperanza de un triunfo futuro sobre el extranjero; para los otros, la venganza de un partido, una nueva y sangrienta guerra civil, sin piedad, sin cuartel, guerra de canibales, como la de los tristes dias de Mayo. El ejército alemán ocupaba muchos departamentos y sus soldados ostentaban sus cascos en los fuertes inmediatos á París; el francés era pequeño y se hallaba desorganizado; los arsenales y los parques sin artillería, sin repuestos de armas; los almacenes de viveres, de equipo, de vestuario, exhaustos; artillería, fusiles, pertrechos de guerra, todo habia sido consumido ó habia caído en poder del enemigo; el Erario no se hallaba más provisto que los almacenes: el oro se habia ocultado y habiale reemplazado el papel, billetes de uno y dos francos, y la nacion se veía condenada á pagar al extranjero, para elevarle de su suelo, 5.000 millones en metálico. Las fábricas habian cerrado sus puertas, parado sus talleres; la industria, en todos sus ramos vivificados, perecía, y el porvenir se presentaba incierto, pavoroso. ¡Qué triste, qué desconsolador espectáculo, repito! ¿Quién entonces no creyó en la decadencia, en la inevitable muerte de la Francia, de la Francia sola, aislada, casi aborrecida de todas las demás naciones, porque á todas las habia injuriado ó ofendido? Es este cuadro que presenta hoy la Francia republicana?

Aquellos odios implacables, aquellos rencores, se han convertido en rivalidades de partido, no respiran ya sangre y fuego. El dolor por la pérdida de la Alsacia y la Lorena existe todavía, mas no la impaciencia del desquite. El soldado extranjero no huella ya el suelo patrio, el pago de los 5.000 millones le alejó de Francia; el ejército francés, sin que yo crea que se encuentra al nivel del alemán, se halla reorganizado, es numeroso y mejora en su instruccion; los parques, los almacenes, los arsenales, están abundantemente provistos de cuanto necesita un ejército. No obstante la crisis industrial que por exceso de produccion, por la inesperada y considerable de los Estados-Unidos, y por otras causas aflige á todas las naciones de Europa, la industria se sostiene y progresa en Francia, puede resistir el aumento de jornal de los obreros y espera en su porvenir. ¿Hay alguno que no haya admirado la sin par exposicion universal de 1878, que asombró al mundo? El presupuesto general de la nacion tiene sobranes y permite rebajar algunos impuestos. En París se han construido el año pasado más de 600 casas; otras tantas se hallan hoy en construccion; ni en París, ni en poblacion ninguna de Francia son de temer estragos, tumultos ni desórdenes; el pueblo ha aprendido que su fuerza no está en el fusil, sino en el biletín del voto, y no piensa en lanzarse á aventuras de las que al fin es victima. Las rivalidades y los celos de las demás naciones (que miraban con despejo á la Francia) las conducen á buscar, si no aún su alianza, su amistad y su simpatía. ¿Y quién ha producido este cambio entre la Francia de 1871 y la Francia de 1879? ¿Ha sido la Monarquía? ¿Ha sido el Imperio? No; sino la República, esta República tranquila, sensata, llena de vida, que no pretende inquietar á las demás naciones; que sí busca centralizar la instruccion de la juventud, dar al Estado lo que es y debe ser del Estado y defender la libertad de conciencia; ni ataca á la religion católica, ni martiriza á sus ministros, á alguno de los cuales no sentaria mal algo más de moderacion, y mucho más respeto al Gobierno de su país.

Por poderosa que sea la fuerza de este Gobierno,

por grande que sea la vitalidad de la República, no debe creerse que carezca enteramente de elementos que la quitan parte de su fuerza. No me refiero á sus enemigos declarados, aludo á los mismos republicanos y al Gobierno. Gérmes de desunion, tendencia á dividirse, debe confesarse que existe, y hoy la division abierta seria un mal muy grande, que debe evitarse por medio de mútuas concesiones, moderando los unos su impaciencia, cesando los otros en sus resistencias tenaces. La atonia del Gobierno es tambien un mal, y no lo son ménos por un lado algunas de sus disposiciones, y por otro los conflictos que á sí mismo se ha creado y que refuyen en perjuicio de la República. Hay reformas, como la de la ley de imprenta y otras parecidas, que la Francia reclama sin cesar, que debieran ya haberse hecho y que no llegan jamás. De estas dilaciones resulta que unos se cansan, y exclamando «todos los Gobiernos son iguales», desfilen ó pierden la fe política, y otros se enfurecen y piensan en medios poco pacíficos de obtener lo que justamente esperan.

Los conflictos que el Gobierno se ha creado con la incompleta ley de amnistía, con el nombramiento y revocacion de M. Gent, con la inútil é ineficaz anulacion de la eleccion de M. Humbert, con su oposicion á separar algunos de los empleados, contribuyen tambien á quitar fuerza á la República. Con todo, estos males no son tan grandes que pongan en peligro su vida, y puede decirse, hablando sinceramente, que la República tiene vida robusta, que la situacion política de la Francia no pelagra y que la general, dadas las circunstancias generales de Europa, es tambien ventajosa, aunque existen algunas dificultades.

Al terminar esta carta, recibo los periódicos de España y leo el discurso pronunciado por el presidente del Senado para felicitar á S. A. I. la archiduquesa Maria Cristina por su llegada á su nueva patria. Algo de poco constitucional brilla en las palabras del Sr. Barzanallana, pero sobre todo, sobrasale en ellas la pedantería. Recuérdame ese discurso el que, al presentar sus credenciales al presidente de la República, pronunció el antipático marqués de Molins, ensalzando, viniere ó no al caso, las glorias de todos los Alfonsos pasados, presentes y futuros. ¿Cuándo dejarán de ser ridículos nuestros *altos personajes*?

París 2 de Diciembre.

Sr. Director de EL FIGARO:

A pesar del espíritu de conciliacion que parece reinar, la situacion del Gabinete se hace cada dia más difícil, y la existencia de una Comision permanente de los grupos de las izquierdas no puede ménos de mortificar al Ministerio, que, caso de verse interpelado, deberá su salvacion al poco deseo que por alcanzar el poder muestran aquellos grupos. Si la interpelacion, aún no segura, pero probable, provocara una votacion, el centro izquierdo apoyará al Gabinete, á pesar de censurarle por inclinarse á soluciones que juzga demasiado avanzadas; en cambio, la fraccion *union republicana*, que parece decidida á no recoger la herencia del Ministerio, le critica acerbamente por débil y poco resuelto. Una gran parte de la prensa declara que la única solucion posible es la subida al poder de Gambetta, añadiendo que éste podrá ó no ambicionarlo, pero que no lo sabrá evitar.

La Cámara de Diputados ha derogado ayer la ley de 18 de Noviembre de 1814 que prohibia el trabajo durante los domingos, tomando además en consideracion una proposicion que tiende tambien á la derogacion de la ley relativa al clero militar. Espérase que hoy se hará al Gobierno por las minorías reaccionarias la interpelacion relativa á la cesantía de algunos alcaldes de la Vendée que asistieron á banquetes legitimistas.

Hé aqui las principales reformas que las izquierdas reunidas exigen al Gabinete Waddington:

Restablecimiento del orden en los servicios públicos, y obediencia de todos los funcionarios á las instituciones legales.

Derogacion de las leyes y decretos imperiales relativos á la prensa, y redaccion de una nueva ley todo lo más amplia y liberal que sea posible. Aceptacion del proyecto de ley relativo á la libertad de reunion. Establecimiento del pleno derecho de asociacion reservándose el Estado las atribuciones necesarias para hacer frente á las congregaciones de carácter perpetuo. Reorganizacion de la magistratura. Energica aplicacion de las leyes vigentes que puedan imponer al clero respecto á las instituciones republicanas de las cuales dependen como funcionarios. Instruccion primaria, gratuita, obligatoria y laica segun el proyecto de la Comision cuyo dictamen ha redactado M. Bert. Disposiciones que dictamen á permanencia obligatoria en los establecimientos del Estado á los que se dediquen á la administracion. Aumento de las subvenciones que perciben los establecimientos de enseñanza, y rebaja de las matriculas en los colegios, escuelas y liceos públicos. Reduccion de la duracion del servicio militar á tres años y supresion del voluntariado. Intervencion del poder civil en la organizacion de la gendarmeria. Rebajas en los impuestos, principalmente los indirectos. Restablecimiento de la intervencion del Estado en la formacion de las tarifas de los caminos de hierro.

Respecto á la cuestion de la amnistía, las comisiones autoras del anterior programa, no han adoptado aún resolucion alguna.

Són muchos los diputados del centro izquierdo que consideran como antiparlamentario el proceder de los grupos que tratan de imponer al Gobierno un programa.—J. O. P.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Agencia Fabra.

PARIS 4.—Los periódicos publican detalles acerca de la fiesta de la prensa francesa en el hipodromo, á beneficio de las victimas de las inundaciones de Murcia.

Hoy ha comenzado la venta de billetes en Contaduría.

Hay un gran número de palcos pedidos por las notabilidades de la aristocracia, la riqueza y la política.

El *Diario Oficial* de la República francesa publica un suelto manifestando que el Gobierno ha sabido con la mayor indignacion el atentado contra la vida del Czar de Rusia.

LONDRES 4.—Se han verificado nuevas prisiones en Irlanda.

Reina mucha agitacion en aquella isla.

NUOVA-YORK 4.—Las últimas noticias de la isla de Santo Domingo alcanzan al 20 del pasado.

Segun ellas, la situacion del Gobierno presidido por el general Guillermo, es desesperada.

Guillermo, con algunos partidarios que le quedaban, estaba bloqueado en la capital, y se creia que la guarnicion se veria obligada á entregarse por hambre, y el presidente forzado á dimitir.

WASHINGTON 4.—El Sr. Bék ha presentado en el Senado un proyecto de ley pidiendo la abolicion de las leyes que restringen la compra de buques construidos en el extranjero.

MOSCOW 4.—De las averiguaciones hechas por el tribunal que entiende en la causa relativa al atentado contra el Czar, resulta que por las señales de la explosion, se descubrió un canal subterráneo, que, partiendo de una casa vecina á la vía férrea, iba á parar bajo los rails.

Por medio de este escalo, se colocó debajo del mismo ferro-carril la materia explosiva.

La casa habia sido comprada hacia poco tiempo por un jóven que se decia ser natural de Gursara (ciudad de Rusia).

El autor ó autores del delito habian calculado perfectamente la ocasion de prender fuego á la mina.

El tren de equipajes debia preceder al del Czar; pero habiendo alcanzado el último al primero durante el trayecto, y como el emperador deseara llegar pronto á Moscow, se acordó que el tren de equipajes siguiese al que conducia al monarca.

A esta coincidencia se debió que los asesinos, creyendo que el primer tren era de equipajes, no prendiesen fuego á la mina hasta pasar el segundo.

BUENOS-AIRES 3.—La escuadra china bloquea el puerto de Arica.

Se ha librado una gran batalla entre chilenos por una parte, y peruanos y bolivianos por otra.

Estos últimos han sido completamente derrotados. Este hecho ha ocurrido en la provincia de Tarapaca.

PARIS 4.—En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés á 82,20; 5 por 100, 415,45.
Fondos españoles, Exterior español, 15 1/2.
Deuda amortizable exterior, 137 1/2.
Obligaciones de Cuba á 417,50.
Consolidados ingleses, 97 1/4.
En el Bolsin á última hora:
Amortizable exterior, 37 5/8.
Obligaciones de Cuba, 418,12.

PARIS 4, 7 y 5 tarde (recibido hoy).—*Cámara de los diputados*.—Se procede á la votacion de la orden del dia del Sr. Deves, aprobada por el Gobierno, la cual implica un voto de confianza al mismo, y es aprobada por 243 votos contra 107.

Los diputados de las fracciones de la derecha, se han abstenido de tomar parte en esta votacion.

NOTA: A causa del mal estado de las líneas no se han recibido aún varios despachos de ayer y hoy.

PARIS 3.—Han sido nombrados seis nuevos prefectos, diez secretarios generales, catorce subprefectos y dos consejeros de prefectura.

Se anuncian además otros cambios en el personal administrativo.

BERLIN 3.—El Gobierno ha hecho importantes declaraciones en la Cámara prusiana de diputados sobre la cuestion de orden público.

Dijo que continúa en aumento la agitacion socialista secreta, y que ésta tiene grandes ramificaciones en el extranjero.

Fundándose en estas razones sostuvo la necesidad de mantener el estado de sitio en Berlin y sus cantones.

ROMA 3.—El cardenal Manning, primado de Inglaterra, llegará mañana á esta capital.

EL HAYA 3.—El Gobierno declaró en las Cámaras que el establecimiento de la factoria holandesa de Overbeck en el Norte de la isla de Borneo no tiene carácter político, y que los Países-Bajos confían que Inglaterra, fiel al Tratado de 1824, no obrará en sentido opuesto á los intereses holandeses.

PARIS 3.—Hoy se han reunido los cuatro grupos de la izquierda de la Cámara, para tratar de la conducta que deben seguir para con el Ministerio.

El Gobierno se está ocupando del estudio de las hojas de servicios de todos los empleados, á fin de seguir depurando el personal administrativo que por sus antecedentes y su conducta no resulta afecto á la República.

PARIS 4.—Mañana se reunirá la Comision que ha de dar dictamen sobre el proyecto de reunion y asociacion.

BUENOS-AIRES 2.—El ejército peruano se ha concentrado en la provincia de Tarepaca.

Importantes fuerzas chilenas marchan á su encuentro.

Es inminente una gran batalla.

PARIS 4.—Borrascas de nieve en varios puntos de Europa. Grandes frios.

En el departamento de los Ardennes (Francia) el termómetro ha bajado á 15 grados bajo cero.

PARIS 4.—Se han emitido diversas opiniones en las reuniones particulares de los cuatro grupos de la izquierda.

El centro izquierdo ha decidido apoyar al Ministerio actual, á no ser que Gambetta consienta en aceptar el encargo de formar un nuevo Gabinete.

La union republicana ha decidido interpelar al Ministerio.

En la reunion de los delegados de los cuatro grupos que se ha verificado despues de las reuniones particulares, se ha reconocido que el acuerdo era imposible; por lo tanto, cada grupo conservará su completa libertad de accion.

El Sr. Brisson dirigirá mañana una interpelacion al Ministerio. Es probable que la votacion de la Cámara de Diputados sea favorable al Ministerio.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL FIGARO.

Barcelona 2 de Diciembre de 1879.

Sr. Director de EL FIGARO.

Mi querido amigo: Conforme habian anunciado los periódicos de la localidad, celebróse ayer la velada literaria que la prensa y el partido democrático dedicaban al cónsul de la vecina República, como prueba de simpatía, admiracion y gratitud á la nacion que tan alta sostiene la bandera del progreso, por su desprendimiento á favor de las poblaciones inundadas de Levante.

El salon de descanso del gran teatro del Liceo que fué el lugar escogido, estaba lleno por una numerosa y escogida concurrencia. Entre los concurrentes recuerdo á los Sres. Tutau, Rosendo, Jener, Laporta, Cabat, Zulueta, Jenavé, Baltá, Ardid, Codina, Castells, Feliú, Claret, Garriga, Camps y Montañol, Lostau, Fontseré, Puigener, Almirall, Cayetano, Dech, Robert, y otros.

Tambien estaba representado el Cuerpo consular por los delegados de otras naciones, y muchos franceses.

Abierta la sesion por el señor cónsul de Francia, hicieron uso de la palabra el Sr. Lasarte, por *El Diluvio*; el Sr. Madrenas, por *El Progreso*; el Sr. Almirall Valentin, por *El Periódico Catalan*; el Sr. Roca y Roca, por *La Gaceta de Cataluña*; y el Sr. Coronas, por *La Publicidad*. Todos los discursos fueron extraordinariamente aplaudidos por los concurrentes.

El señor cónsul dirigió luego la palabra al auditorio, pidiendo dispensa, ya que dijo iba á hablar con un lenguaje que no era el suyo. Manifestó con elocuentes frases la gratitud que en aquellos momentos dominaban su corazon, el ver que su patria era objeto de una manifestacion tan digna y respetuosa, por los actos naturales en todo corazon bondadoso, de procurar enjugar las lágrimas de los desgraciados.

Leyó un telegrama, que dijo acababa de recibir de M. Leséps, dando las gracias á la prensa de Barcelona y al pueblo catalan por aquella demostracion de simpatía á la nacion francesa.

Tanto el telegrama como el discurso fueron frenéticamente aplaudidos. Y serian las once de la noche cuando se levantó la sesion.

La manifestacion, sin embargo, no concluyó aqui, puesto que se tenia preparada una brillante serenata, que verificó la orquesta del Liceo y los coros populares, bajo la acertada direccion del Sr. Rodoreda.

La concurrencia que habia acudido en el paseo de Gracia para oír la serenata, fué extraordinaria, y aplaudió las piezas del repertorio, y su entusiasmo rayó en delirio al tocar la orquesta el himno patriótico francés *La Marsellesa*.

El balcon de casa del cónsul estaba profusamente iluminado, destacándose el siguiente y significativo emblema: *Vivan España y Francia amigas.*

Diéronse algunos entusiastas gritos á la República francesa, á España y á Cataluña, que fueron aplaudidos calurosamente por los que habian asistido á presenciar aquella fiesta, la que dejará gratos recuerdos.

No doy más detalles; porque de hacerlo, tendria que ser muy largo.

(De nuestro corresponsal.)

PROVINCIAS.

Confirmando lo que en nuestra seccion de provincias hemos expuesto en anteriores números, dice *El Progreso*, de Barcelona:

«Aun cuando los habitantes de la segunda capital de España no hayan procurado manifestar el indescriptible contentamiento de que se hallan poseidos con motivo del fausto suceso, por medio de manifestaciones ruidosas, externas, nos han dejado completamente satisfechos los ecos madrileños, cuya resonancia es tanto más perceptible cuanto mayor es el reconcentramiento del entusiasmo general. Los obreros sin trabajo y las clases medias, tocando la extincion de sus menguados recursos, han podido, durante algunas horas, suavizar sus angustias y aplacar el hambre con las relaciones de las galas y preseas que han lucido los favoritos de la fortuna, crujiendo de sedas, terciopelos y encajes, y relucientes de brillantes y zafiros. Han vuelto aquellos venturosos tiempos en que las magnificas catedrales se empotraban entre miserables viviendas, donde la miseria desempeñaba su torturador ministerio á los sonoros acordes del organo y al jubilante canturreo de las antfonas y aleluyas.»

Quéjase un periódico de Valencia del infinito número de mendigos, unos fijos y otros distribuidos como si fuera un servicio de vigilancia, recorriendo su trayecto, más ó ménos largo, y asediando al transeunte noche y dia.

Esta y otras noticias de la misma indole pueden servir de epílogo y comentario á los festejos.

A varios pueblos de la Marina de Alicante, se les están adeudando por el Estado algunas cantidades procedentes del ingreso por duplicado de los productos del impuesto personal.

De desear fuera que á los indicados pueblos se les tuvieran algunas consideraciones, fijándose en el estado lamentable en que se encuentra la hacienda municipal en ellos, por efecto de la escasez de recursos, debida á la completa falta de cosechas.

Las anteriores líneas son de un colega de Alicante.

Dice un colega de Cartagena:

«Se agita la idea de un ferro-carril que, pasando por San Ginés y la sierra, venga á terminar en nuestra playa; hemos oido ponderar los beneficios que ha de reportarnos, y es bastante para que, siendo tales, hagamos votos por su muy pronta realizacion.»

A las tres y media de la mañana se hundió hace pocos dias el piso primero de una casa de la calle de Embau, Valencia, habitado por un matrimonio jóven, una hija pequeña y una anciana. Todos ellos, envueltos en los escombros, fueron á parar al piso bajo, sin sufrir, afortunadamente, lesion alguna.

El ministro de la Guerra ha contestado con el siguiente telegrama á los centros de Barcelona que se han interesado por el indulto de Folch:

«Ha de darse cuenta á este ministerio antes de la aprobacion de la sentencia, en cuyo momento daré cuenta de la súplica de esa Corporacion en favor del sentenciado.»

Copiamos íntegras las siguientes frases de un periódico de Palma, con las que estamos conformes en un todo:

«No comprendemos la meticulosidad de algunos diarios que llaman cierto sujeto y hombre de visible posicion al vicario de Sansellas, que se ha fugado con una jóven de veinte años.

¿Será que por el mero hecho de ser eclesiástico el autor del escándalo, quiérese guardarle consideraciones? La falta es tanto más grave cuanto más alta es la posicion del que la comete, y por esta razon no hemos vacilado en dar á las cosas su verdadero nombre y en llamar la atencion de los padres que unas veces por fanatismo y otras por ignorancia abandonan sus hijas á los peligros de la tentacion que anda disfrazada con el manto de la virtud.

Cuando recordamos las victimas que registran las crónicas judiciales, los lazos que se tiende á la inocencia, la juventud arrojada ante la lascivia encubierta, nuestro corazon se oprime y nuestra conciencia se rebela contra preocupaciones tenidas por santas.

Contra esos males no hay más que un remedio: desenmascarar el vicio.»

El Amigo de Cartagena copia de *El Noticiero de Murcia* lo siguiente:

«Para todos fuisteis madre y madrastra para mí.»

«Esto puede decir la desgraciada Mercedes Encarnacion, esposa de José Lafuente y Garcia, que habitaba en el partido de Aljucer, donde pasó la horrible noche del 15 de Octubre, subida á una higuera, y su marido, enfermo de una pierna, subido en otra.

La desgraciada madre tuvo el dolor de ver perderse entre las aguas á dos de sus hijas, una de siete y otra de tres años.

Nosotros hemos oido contar á esa desgraciada madre las angustias que pasó en esa noche fatal, y conocemos su desamparo.

Para esa infeliz no ha habido nada hasta hoy, nadie se ha ocupado de ella ni ha sido incluida en ninguna estadística.

Este abandonado matrimonio que implora la caridad pública, ha perdido tambien su casita, que era de ellos, y todo cuanto tenian.

El infortunado José Marco, guarda-aguja del ferro-carril, que, como saben nuestros lectores perdió á su mujer y una hija de cuatro años en la memorable noche del 14 de Octubre, y pocos dias despues se le quebró una pierna al hijo de cinco años, que está curando en un vagon (su casa hoy), el médico de la Empresa, Sr. Peña, nada ha recibido, ni del donativo Muñoz ni del señor obispo, ni de la Junta de Socorros, ni de la Empresa del ferro-carril.»

NOTICIAS.

Dentro de breves dias se publicará una lista de gracias otorgadas con motivo del régio enlace.

En dicha lista figurarán, ó por lo ménos merecen figurar, los concejales que han formado parte de la comision de festejos.

El orfeon de la Coruña ha dado, dias pasados, una serenata brillante al presidente del Liceo Brigantino, Sr. Villelga.

Un periódico de Huelva dice, que con la miseria en perspectiva para los braceros de aquella ciudad, coincidió el aumento en el precio del pan.

Y otro periódico de Jaen:

«La cuestion de subsistencias no deja de llamar la atencion en Jaen. El pan, el aceite, la carne y otros muchos artículos de primera necesidad, han subido en los precios á que se expenden.»

El Ayuntamiento no ha celebrado sesion á pesar de lo que se decia.

La comision de toros se ha reunido con el objeto de pagar á los toreros.

Y aun parece que esto se hará mañana ¡Mañana trabajare!

No es cierto que el Sr. Nívar piense dirigir interpelacion alguna acerca del envío de buques á la isla de Cuba.

Con relacion al estado general de la marina, dirigirá dicho señor diputado algunas preguntas al Gobierno.

Sale para Paris el Sr. D. Isidoro Rivero, apoderado general y secretario particular de D. Antonio Garmona (el Gordito).

Las heladas de estos dias han causado perjuicios en los campos de Jaen.

En el arsenal de Cartagena se están activando los trabajos preparatorios para fundir proyectiles destinados al servicio del cañon inventado por el coronel de artillería de marina Sr. Ontoria, cuyo nombre lleva.

A los diez y ocho años de edad ha fallecido en Inglaterra el príncipe Alamayú, hijo de Theodoros y pretendiente al trono de Abyssinia. Despues de la caida y suicidio de su padre, fué llevado á Inglaterra, y desde entónces el Gobierno inglés atendia á los gastos de su educacion.

Entre dos colegas de Alicante se ha suscitado una curiosa polémica. Trátase de averiguar si hubo ó no entusiasmo en aquella ciudad con motivo del régio enlace.

Dice *La Provincia* que el sábado aparecieron engalanados muchos edificios particulares, y contesta *El Graduador* que no es cierto, y que sin duda *La Provincia* escribe para los habitantes de la luna.

¿En qué quedamos? ¿No habrá habido entusiasmo entre los conservadores siquiera?

Leemos en *El Comercio Gallego* los siguientes datos, que poneu una vez más de manifiesto el estado de la instruccion pública en nuestro país:

«Al maestro de Moeche se le adeudan: por personal, veintidos meses; por material, veintuno, y por alquiler de casa-habitacion, treinta y cuatro, por lo que se va á entrablar contra él la demanda de desahucio.»

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés, dotada con el haber de 1.500 pesetas.

—Se halla vacante en Cherta la plaza de secretario del Ayuntamiento, dotada con el haber de 1.400 pesetas: los que aspiren obtener dicho cargo deben presentar sus solicitudes en dicha alcaldía, dentro del plazo de treinta dias.

Dicen de Málaga que en un cortijo de Arenas de Daimalos vivian sus dueños, los hijos pequeños de ámbos, una criada jóven y un vecino de Algarrobo que se ocupaba en hacer carbon. Todos estaban durmiendo el 19 por la noche, cuando fueron sorprendidos por varios criminales que á tiros y puñaladas asesinaron horriblemente á todos ellos, excepto á los niños. Se da cuenta tambien de las prisiones hechas por la Guardia civil. Entre los presos figuran un hermano y dos sobrinos del dueño del cortijo, cuyo cadáver tenia dos tiros, trece puñaladas y dos hachazos; el de la madre tenia la cara y el cráneo destrozados á hachazos, y los demás cadáveres estaban atrozmente mutilados. Los dos niños, una hembra de dos años y un varon de tres meses, resultaron ilesos, aunque bañados en la sangre de sus padres, con quienes dormian.

De Oporto nos escriben que la suscripcion á favor de los inundados de las provincias de España promovida por nuestro cónsul en aquella ciudad, ascendia el sábado á 636.060 reis, ó sean unas 3.500 pesetas.

Al mismo señor cónsul se habia presentado una Comision de alumnos de la Academia politecnica, ofreciéndose á dar una funcion en el teatro Principe Real, á beneficio de los citados inundados.

Independientemente de lo anterior, el 16 del corriente Diciembre se efectuará con el propio objeto una lucida funcion, organizada por la Asociacion dramática «Beneficencia.»

El jóven capitán del regimiento de Guadalajara, que reside en Cataluña, D. José Manuel Sanchez Guerra, ha llevado á cabo un rasgo de generosidad que merece citarse y aplaudirse. En cumplimiento de la Real orden de 18 del actual, se procedió en la compania que manda al sorteo de los individuos que deben ir á Cuba, siendo dos á quienes les correspondia sufrir la suerte.

Verificado éste con las formalidades prevenidas, les tocó la suerte á dos jóvenes honrados y de excelentes condiciones. La afliccion consiguiente se apoderó instantáneamente de ellos, y viéndolos llorar como á unos niños, y sintiendo al propio tiempo el capitán quedarse sin soldados tan buenos, les dijo á presencia de sus compañeros por haber quedado libres: «No afligirse, que no quiero os separeis de mi lado; buscad quién os sustituya con arreglo á lo mandado, que vuestro capitán os redimirá.»

Efectivamente, al dia siguiente le presentaron estos afligidos muchachos dos individuos que reunian las condiciones para la sustitucion, y el capitán Sanchez, cumpliendo lo prometido, pagó de su bolsillo particular el precio por ellos convenido, teniendo la satisfaccion de no quedarse sin sus dos excelentes soldados.

Segun hoy se decia, el señor duque de Fernan-Núñez ha dirigido una carta al Sr. Sagasta, en la cual manifiesta que sus compromisos políticos con el partido constitucional le impedirian aceptar el cargo de presidente del Ayuntamiento, para el cual era indicado.

En una de las primeras sesiones el general Salamanca piensa dirigir al señor ministro de la Guerra varias interpelaciones.

Una de ellas se referirá á pedir un estado de los generales que habiendo cumplido el término que marca la ley, siguen en activo servicio.

Doña Isabel II asistirá mañana á misa á la capilla de Atocha, y saldrá por la noche con direccion á Francia.

Habiendo intentado cumplimentar á la reina madre la redaccion de un periódico, doña Isabel ha manifestado que, para evitar torcidas interpretaciones, recibiría á los redactores si se presentaban como particulares y no revestidos de algun otro carácter.

Esto ha impresionado al mundo político (no al periódico).

Parece que dos altos dignatarios de Palacio presentarán su dimision, por acompañar en su viaje á doña Isabel.

Decíase, y con fundamento, que el Sr. Orovio no saldria del Ministerio, cualquiera que fuera la diferencia de opiniones que en el mismo existiera, hasta despues de haberse votado los presupuestos.

Antes de terminarse el mes, publicará el Sr. Alarcon su libro *El Nino de la bola*.

Hoy salen con direccion á Paris Antonio Sanchez Carriona (el Gordito) y su cuadrilla, á tomar parte en las fiestas que allí se han de celebrar para socorrer á los inundados de Murcia.

En la reunion celebrada ayer en la seccion sétima del Congreso por los señores diputados y senadores de la isla de Cuba y de Puerto Rico, se acordó nombrar una Comision que se acercará al Gobierno para indicarle cuán urgente es que se presenten en breve tiempo los proyectos de reformas económicas y políticas á la resolucion de las Cámaras.

El tren del Norte ha llegado con retraso, por haberse desprendido una piedra, interceptando la via entre Robledo y las Navas, kilómetro 62.

CIENCIAS, ARTES Y LETRAS.

Trátase de establecer en Vigo un Instituto de segunda enseñanza.

La Junta consultiva de Caminos, Canales y Puertos ha emitido dictámen en el proyecto del tranvia á las Ventas del Espiritu Santo. En el dictámen se establecen algunas modificaciones al proyecto primitivo.

A ratos perdidos se titula una coleccion de poesías publicadas por nuestro compañero en la prensa don Jacinto Ontañon. La facilidad y soltura con que están escritas, justifican la buena acogida que ha merecido este librito.

En la seccion de Ciencias morales y políticas del Ateneo, continuará esta noche la discusion pendiente sobre el tema *Ideal político de la raza latina*.

La conferencia agrícola del próximo domingo en el Conservatorio de artes y oficios está á cargo del señor D. Gumersindo de Vicuña, catedrático de la Universidad central, y versará sobre el tema *Progresos de la meteorología*.

INTERESES MATERIALES.

La prensa de Bayona, ocupándose de los continuos arribos de vinos de España, no tan solamente á aquella poblacion, sino á otras del litoral francés, estima en 200 millones de pesetas el valor de los caldos, que en la época presente, España importará en la vecina República.

Reconocen nuestros estimados colegas que existe un verdadero y notable adelanto en España, en la fabricacion de los vinos, así como ya son rarísimas las ocasiones en que las autoridades tienen que hacer constar la presencia de la *fuchsina* y otros ingredientes nocivos, en las partidas que se presentan al despacho en aquellas aduanas.

La cosecha de aceituna se presenta abundante en Jaen.

Y, sin embargo, el precio del aceite continúa en alza.

La Direccion general de la Caja de Depósitos ha acordado los siguientes pagos para el dia 6 del corriente:

Resguardos al portador amortizados: Sorteo de 23 de Junio de 1878, carpeta núm. 514 de señalamiento.

Idem de 30 de Junio de 1879, carpetas números 345 á 348 de idem.

Intereses de resguardos no depositados: Primer semestre de 1877, carpeta número 1.514 de señalamiento.

Segundo semestre de 1877, carpeta número 1.294 de idem.

Primer semestre de 1878, carpeta número 1.140 de idem.

Segundo semestre de 1879, carpetas números 921 á 923 de idem.

La Direccion anuncia que desde el dia 9 del cor-

riente se reciban á señalamiento los cupones de resguardos al portador, correspondientes al segundo semestre de 1879.

La Direccion general de la Deuda ha dispuesto que por la Tesoreria de la misma se entreguen el dia 5 del actual los bonos del Tesoro de la emision de 1879, correspondientes á las facturas de canje de los antiguos de primera serie señaladas con los números 842 al 944.

DIVERSIONES.

La funcion de beneficio y despedida de la artista señorita De Reszke, que debió verificarse hoy en el teatro Real, ha sido aplazada para dar lugar al concierto que ha de celebrarse esta noche, como tenemos anunciado, en el Conservatorio Nacional de música y declamación.

El baritono vascongado D. Angel Trabadelo, que reside en Milán, ha sido contratado como primer baritono absoluto para el gran teatro Imperial de San Petersburgo, en la estacion de invierno de 1880 á 1881.

Han sido puestas á ensayo en el teatro de Variedades, y en breve serán representadas, las obras siguientes:

En dos actos: Los Intimos, Plaga doméstica y Sin padre ni madre.

En un acto: Tiene usted mi llave? y La quinta del tio Bartolo.

En vez de ayer jueves, como estaba anunciado, se estrenará esta noche en el teatro Español el drama en dos actos Tomás Aniello.

Mañana se dará lectura en el mismo teatro del poema El vértigo, del Sr. Nuñez de Arce, que por algunos periódicos y los carteles del mencionado coliseo anunciábamos para esta noche.

Mal aconsejada la empresa del teatro Real ha vuelto á representar Il Trovatore, que tan desgraciado éxito alcanzó en el debut del tenor Ortíz.

Compadecemos al público y á los artistas que tuvieron que sufrir una nueva repulsa, excepcion hecha de la Sra. Scacchi-Lolli que fué aplaudida con entusiasmo y el Sr. Verger que fué muy festejado en la romanza del tercer acto que tuvo que repetir.

En los círculos artísticos se anuncia la próxima aparicion de una nueva partitura de Verdi.

El maestro, segun parece, ha concluido ya la música de Otello, libreto que el Sr. Arrigi Botto ha arreglado del famoso drama de Shakspeare.

Se ha estrenado con buen éxito en el teatro de Esclava un juguete cómico en un acto titulado Lanceros, original del Sr. Chacel. La obra está verificada con facilidad y tiene gracia. El público aplaudió diferentes escenas y obligó á presentarse al autor Sr. Chacel en el palco escénico acompañado de la Sra. García de Luna y del Sr. Zamacois. Ambos artistas interpretan acertadamente los tipos más salientes de la obra. Las señoras Dansant y Perez y los Sres. Montenegro y Peña contribuyeron tambien al satisfactorio resultado obtenido.

Han dado principio en el teatro Martin los ensayos de un drama en un acto y en verso titulado Católicos y hugonotes.

En el mismo teatro se ha estrenado anoche una obra cómica en un acto y en verso titulada Panacea sin igual, original de D. José Manuel Ascandón, el cual fué llamado á la escena al final de la obra.

Esta es de corte ligero, está regularmente versificada, tiene alguna situacion cómica oportuna, y abunda en chistes que excitan la hilaridad del público.

En la ejecucion de Panacea sin igual se han distinguido la Sra. Urrutia y los Sres. Yañez y Mesejo, estando muy acertadas y contribuyendo al buen desempeño de la obra la Srta. Mendoza y los Sres. Fuentes y Gonzalez Chaves.

Un brillante aspecto ofrecia anoche el teatro Real con motivo del debut de la célebre cantante Nilson.

A pesar de haber sido vendidas las localidades á precios sumamente subidos, no se veia una desocupada; antes al contrario en la entrada general ó paraiso se apiñaban los espectadores hasta el punto de convertirse en una masa compacta.

La ópera elegida era el Fausto, la más popular de las obras de Gounod.

La atencion toda del público hallábase fija en la artista debutante, y en obsequio de ella debemos decir que no defraudó las esperanzas que nos habia hecho concebir la fama de que viene precedida.

Posee la señora Nilson una bonita voz de timbre agradable que maneja hábilmente; pero nótese en ella el cansancio natural que producen el tiempo y un constante trabajo. En los registros agudo y grave, faltan en el primer potencia y brillantez, y en el segundo se ve obligada á engolar. A pesar de esto, frasa de una manera perfecta, revelándose consumada artista.

En varios pasajes de la ópera obtuvo numerosos aplausos; en el wals de las joyas, que tuvo que repetir, en el cuarteto y dúo siguiente y en la escena de la muerte de Valentin, que hizo con gran arte y maestría.

La parte de Valentin, á cargo del baritono Sr. Kaschman, estuvo admirablemente interpretada por este ar-

tista, que dió una prueba más de ser un buen cantante y un considerado autor. Hizose aplaudir estrepitosamente en la frase de la cruz, y fué llamado tres veces al proscenio á la conclusion del acto cuarto.

Del Sr. Gayarre es inútil decir que estuvo inimitable, y que recibió una ovacion más.

El bajo Sr. Vidal hizo un Mefistófeles irreprochable, y compartió con los artistas ántes citados el éxito de la representacion, que ha sido uno de los mejores en la temporada actual.

El coro de hombres, bien; el de señoras, como siempre: por los cerros de Ubeda.

La orquesta, que fué aplaudida en la marcha, estuvo en general bien, y fué dirigida por el maestro Jaccio.

Mañana, y á beneficio de la señorita Reszke, se cantarán en el teatro que nos ocupa los actos segundo y cuarto de la Africana y el cuarto de los Hugonotes.

En breve se estrenará en el teatro de Apolo un juguete cómico en dos actos titulado ¡Ódieme V., caballero!

Mañana se representará en el teatro de la Comedia una en tres actos titulada El octavo no mentir, original de D. Miguel Echegaray.

En el mismo teatro siguen los ensayos de otra obra del Sr. Blasco, titulada ¡Si yo tuviera dinero!

BOLSA.

Table with columns: Fondos públicos, Ult. precio, A., B., Carreteras y sociedades, Ult. precio, A., B. Includes entries for Renta p. 3%, Id. pequeña, Id. fin de mes, etc.

DESCUENTOS.

Cupones cinco vencimientos, 59-40.—Id. 1.º Julio 1878, 67,25.—Exterior, 30 Junio 1878, 64,50.—Carpetas para subastas, 10.

A LAS CUATRO.

Contado, 45,35. Fin de mes, 45,325. Fin próximo, 60,00. Flojo.

BOLETIN METEOROLÓGICO. TEMPERATURA Y PRESION DE AYER Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA EN PROVINCIAS. Table with columns: PROVINCIAS, MADRID, Temperatura, Presion, and entries for Tarifa, Palma, Valencia, etc.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana.—San Nicolás de Bari, arzobispo de Mira.—Ayuno.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia del Salvador y San Nicolás, donde se celebrará al santo obispo su titular con misa solemne y sermon que predicará un buen orador, y por la tarde completas y procesion de reserva.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA.

TEATRO REAL.—Fausto.

TEATRO ESPAÑOL.—Tomás Anisto.—Cristida y mariposa.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—El cepillo de las ánimas.

TEATRO DE APOLO.—Salirse de su esfera.—Un almuerzo para dos.—Una idea feliz.

TEATRO DE LA COMEDIA.—La Rubia.—Con la música á otra parte.—La ocasion la pintan calva.

TEATRO MARTIN.—Electro-manía.—El secreto en el espejo.—Panacea sin igual.—La mujer de Ulises.

TEATRO-SALON ESLAVA.—Los carboneros.—Una boda improvisada.—Lanceros.—Mercurio y Cupido.

TEATRO DE VARIEDADES.—Un nido de víboras.—Jaula de oro.—Más muerto que vivo.—Los baños del Manzanares.

MADRID.—IMPRENTA DE FORTANET. Calle de la Libertad, 29.

SECCION DE ANUNCIOS.

Hay en Madrid varios especuladores de anuncios que recorren diariamente las casas de los anunciantes, facilitándoles, al parecer, los medios de anunciar en éste ú otro periódico, recogen los anuncios y los llevan á las empresas periodísticas, imponiendo la comision, cuando ménos, de un 25 por 100. El excesivo precio de esta comision, recae en perjuicio del anunciante. EL FIGARO prescinde de esos especuladores, y rebaja á los anunciantes que se presenten en sus oficinas en demanda de la insercion de anuncios, el 25 por 100 que cobran esos comisionados; y aconseja á todos los anunciantes que se entiendan directamente con las empresas periodísticas, desoigan las recomendaciones, siempre interesadas, de dichos especuladores, y prescindan de ellos por completo, bien sean simples agentes, ó bien se llamen empresas, y hallarán una cuarta parte de economia en la cantidad que destinen para anuncios.

EL FIGARO.

DIARIO LIBERAL, CIENTÍFICO, LITERARIO Y ALGO MÁS.

Saldrá todos los dias por la tarde, incluso los domingos. Su precio será en Madrid, 4 rs. al mes.—En provincias, 20 el trimestre; 36 el semestre y 70 el año.—En Cuba y Puerto-Rico, 40 el trimestre.—En el extranjero, todos los puntos de América, Asia y Oceanía, 60 rs. trimestre. Número suelto, 2 cuartos.—La mano de 25 ejemplares, 4 reales.

REGALO.

Cada dos meses recibirán todos nuestros suscritores un tomo de 200 páginas próximamente, bien encuadernado, con bonita cubierta, de la novela que tengamos en publicacion. De este modo les iremos formando una biblioteca gratis, ó que rebajará en un CINCUENTA POR CIENTO el exíguo precio de suscripcion.

La correspondencia debe dirigirse, la relativa á suscripciones, pagos, etc., al Administrador de EL FIGARO, y la de la Redaccion, al Director del mismo. Se admiten suscripciones: en Madrid, oficinas de este periódico, calle del Clavel, núm. 11; en las librerías de D. Antonio San Martin, Puerta del Sol, 6, y Carretas, 39; y en provincias, América y extranjero, en casa de los corresponsales de EL FIGARO, ó dirigiéndose al Administrador de nuestro periódico.

OBRA NUEVA.

LOS ORADORES DE 1869, POR FRANCISCO CAÑAMAQUE.

Juicio critico agri-dulce de la oratoria y la política de Aparisi y Guizarro, Ayala, Cánovas, Castelar, Echegaray, Figueras, Manterola, Martos, Moret, Olózaga, Pi y Margall, Posada Herrera, Prim, Rios Rosas, Rívero, Ruiz Zorrilla, Sagasta, Serrano y otros. Un tomo de 400 págs., 20 rs. en todas las librerías. A los libreros, 20 por ciento de rebaja hasta diez ejemplares; desde doce, el 25. Dirigir los pedidos á los Sres. Simon y Oser, Infantas, 48, librería, Madrid.

MANUAL DE LA SALUD,

ó arte de curarse á sí mismo las enfermedades, sin médico ni botica, por F. V. Raspail. Sexta edicion. Un tomo en 8.º mayor, 8 reales.

OBRAS DE DON EMILIO CASTELAR, EDITADAS POR A. DE SAN MARTIN.

- La fórmula del progreso, un tomo en 8.º... 8 rs.
Defensa de la fórmula del progreso, un tomo en 8.º... 8 »
Cuestiones políticas y sociales, tres tomos en 8.º... 24 »
La Hermana de la caridad (2.ª edicion), dos tomos en 8.º... 16 »
Discursos parlamentarios en la Asamblea Constituyente de 1869 á 1870 (2.ª edicion), tres tomos en 8.º... 24 »
Estudios históricos sobre la Edad Media y otros fragmentos, un tomo en 8.º... 40 »
Miscelánea de Historia, de religion, de arte y de política, un tomo en 8.º... 40 »
La redencion del esclavo (2.ª edicion), cuatro tomos en 8.º... 48 »
Perfiles de personajes y bocetos de ideas, un tomo en 8.º... 12 »
Cartas sobre política europea (1.ª serie), un tomo en 8.º... 12 »

Cartas sobre política europea (2.ª serie), un tomo en 8.º... 42 rs.

La civilizacion en los cinco primeros siglos del Cristianismo (3.ª edicion corregida), cinco tomos en 8.º mayor... 60 »

Se hallan de venta en las principales librerías, y en las de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Carretas, 39, El Libro de Oro.

LA LEY PENAL.

Estudios prácticos sobre la interpretacion, inteligencia y aplicacion del Código de 1870 en su relacion con los de 1848 y 1850, con nuestras antiguas leyes patrias y con las principales legislaciones extranjeras, por D. Manuel Azcutia, Abogado fiscal primero del Tribunal Supremo.

Un tomo en 4.º mayor, 30 rs. en Madrid y 34 en provincias.

Se halla de venta en las principales librerías, y en las de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Carretas, 39, El Libro de Oro.

ACADEMIA MERCANTIL,

establecida en Barcelona, Escudillers, 87, 3.º—Director, D. Gabriel Claret y Dalmau, perito, profesor mercantil, ex-catedrático, ex-vocal de la Junta provincial de Instruccion pública, etc., etc.—Esta academia, además de la seccion de enseñanza, se encarga y acepta toda clase de comisionos mercantiles y administrativos, tanto nacionales como extranjeras. Cuenta con personal activo é inteligente.

Nota.—Los comerciantes que quieran utilizar sus servicios, pueden desde luego remitir muestrarios.

DICCIONARIO MANUAL DE LA LENGUA CASTELLANA,

arreglado á la ortografía de la Academia Española, y el más completo de cuantos se han publicado hasta el dia, por D. Ramon Campuzano. Décimacuarta edicion. Un tomo en 8.º, de 1.475 págs., encuadernado en tela, 24 reales.